

Mesdames et Messieurs, mes cher(e)s concitoyens, chers amis,

Cette année, à nouveau, en m'efforçant de ne pas être trop ennuyeux lors de cette prise de parole, je souhaiterais évoquer, en partant de la « grande histoire nationale », la citoyenneté et le vivre ensemble.

Le jour de fête nationale annuelle de notre pays est celui qui commémore l'insurrection du peuple parisien contre le régime monarchique, le 14 juillet 1789, et la prise de la Bastille. Cet événement est l'acte initial du fondement de notre démocratie et de la République : l'aboutissement de la Révolution française a été la constitution de la 1^{ère} République, le 24 juin 1793. C'était il y a 230 ans.

Notre nation s'est construite comme nation avec la Révolution française. « Liberté, Egalité, Fraternité » est notre devise. Les valeurs de notre nation sont l'adhésion de la République aux Droits de l'homme et le refus de tous les despotismes.

La constitution de la 1^{ère} République, en juin 1793 décrivait à son article 4, pour la première fois, ce qu'est la nationalité, par le biais de la citoyenneté. Cet article disait la chose suivante : « Tout homme né et domicilié en France, âgé de 21 ans accomplis, Tout étranger âgé de 21 ans accomplis qui vit en France depuis une année, qui y vit de son travail, ou acquiert une propriété, ou épouse une française, ou adopte un enfant, ou nourrit un vieillard, Tout étranger enfin qui sera jugé par le corps législatif avoir bien mérité de l'humanité, est admis à l'exercice des droits de citoyen français. »

Par conséquent, la nationalité française s'est construite à l'époque non sur une origine, française, mais sur la citoyenneté, laquelle repose sur une adhésion à un contrat républicain.

Le jour du 14 Juillet 1789, le peuple français, de « sujet », est devenu « acteur ». Avec l'avènement de la 1^{ère} République, le corps des citoyens formant nation a été appelé à devenir acteur de son avenir républicain et démocratique.

Dans une époque instable où dans le monde et en France s'accroissent les crises, écologique, financière, géopolitique, sanitaire, énergétique, écologique, sociale, quel sens donner et comment faire vivre le contrat républicain ?

L'actualité récente en France, avec son cortège d'émeutes, a montré de façon inquiétante combien le contrat républicain est fragilisé. Pour que notre devise nationale ait du sens, il faut que des conditions de vie dignes et solidaires permettent d'adhérer au contrat républicain. Mais cela ne peut nous exempter de veiller par tous moyens à respecter, autant que possible, notre part du contrat.

Cela passe par le respect de l'engagement des élus, le respect de ceux qui protègent, qui défendent, qui soignent ou qui améliorent le quotidien de chacun, ceux qui s'efforcent d'enseigner la conscience civique.

A cet instant, peut-être pensez-vous « Mais nous sommes ici à Villers sous Ailly, où veut en venir le maire ? »

Et bien, je crois que notre village, notre commune, constitue à son échelle le tissu local de la démocratie et de la République. Ici, nulle émeute bien sûr, mais parfois des petites incivilités, des dépôts sauvages, des excès de vitesse, des comportements individualistes, qui vont à l'encontre de ce qui « fait la société » et de l'intérêt général.

Chaque villageois, chaque citoyen, peut être acteur, librement, pour le bien commun en s'impliquant simplement. L'engagement bénévole, en particulier, traduit tout cela. S'y ajoute en plus de la joie et du partage. C'est pourquoi, je remercie chaleureusement les membres de l'Amicale des fêtes pour la qualité et le succès de la soirée d'hier soir, tout comme je vous remercie sincèrement de vous être rassemblés aujourd'hui à nouveau devant le monument aux morts de notre village, pour commémorer notre fête nationale et « faire ensemble » !

Vive le 14 juillet, vive la République, vive la France, et vive Villers-sous-Ailly !

Je vous souhaite à toutes et à tous une belle journée ensoleillée, je vous remercie pour votre attention et vous invite à boire le verre de l'amitié à la salle des fêtes.

Villers sous Ailly, le 14 juillet 2023

Laurent Sauvage, maire

